Резюме. В работе рассматриваются современные представления о нейроиммуноэндокринной регуляции физиологических и патофизиологических процессов в коже. Приводятся сведения, указывающие на сложные механизмы межклеточных взаимодействий комплексных регулирующих систем (нервной, иммунной, эндокринной) на уровне кожи в норме и в посттравматический период. Описываются механизмы участия эндокринной и нервной систем в иммуноиндуцированном воспалении кожи. В подтверждение излагается информация о локализации на клеточных мембранах иммунокомпетентных клеток и лейкоцитов адренергических рецепторов, о регулирующем влиянии гипоталамуса на иммунитет, о разнонаправленном действии на воспаление симпатической и парасимпатической нервной системы и т.д. 

Приводится достаточно доказательств того, что клетки иммунной системы и физиологически активные вещества, экспрессируемые ими, способствуют активации процессов восстановления при многих патофизиологических изменениях в коже. Характер течения и восстановление ран кожи зависят от типа повреждения, степени и фазы раневого процесса. Зачастую посттравматический репаративный потенциал кожи ограничивается инфекционным процессом, инициированным микрофлорой раны, продуктами распада клеток и некротическими  тканями. Причинно-следственную связь доказывает развитие воспаления, реализующегося посредством включения реакций иммунной защиты. Увеличенная зона некроза и нагноения в ране свидетельствует об ингибировании системы фагоцитирующих макрофагов. Однако при активации системы фагоцитирующих макрофагов происходит формирование в ранние сроки соединительнотканной капсулы вокруг очага воспаления. 

Затрагивается проблема репаративной регенерации кожи, которая имеет большое медико-социальное значение в связи со значительной распространенностью травматизма и его тяжелых последствий, сопровождающихся выраженными косметическими дефектами. Формирование на их фоне нейрокогнитивных нарушений приводит к снижению качества жизни больного, к развитию социальной дезадаптации и дальнейшей изоляции. Раскрывается роль нервной системы и психоэмоциональных расстройств в генезе кожных проявлений, что обосновывает необходимость дальнейшего развития  современного научного направления – психодерматологии. 

Понимание молекулярных механизмов нейроиммунокутанных взаимодействий открывает новые перспективы в лечении ряда кожных заболеваний и управляемой активации восстановительных процессов поврежденной кожи. Опираясь на представленный научный обзор, можно сделать вывод об актуальности дальнейшего исследования репаративных возможностей кожи в условиях взаимодействия регуляторных систем гомеостаза.
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Summary. In work the modern ideas of a neuroimmunoendocrine regulation of physiological and pathophysiological processes in skin are considered. The data indicating the composite mechanisms of intercellular interactions of the complex regulating systems are provided (nervous, immune, endocrine) at the level of skin is normal also during the posttraumatic period. Mechanisms of participation of endocrine and nervous systems in immunoinduced inflammation of skin are described. In confirmation information on localization on cell-like membranes of immunocompetent cages and leukocytes of adrenergic receptors, about the regulating influence of a hypothalamus on immunity, about multidirectional action on inflammation of sympathetic and parasympathetic nervous system etc is stated. 

Enough proofs that cages of immune system and physiologically the active materials expressed by them promote activation of processes of restitution at many pathophysiological changes in skin are provided. The character of a current and regeneration of wounds of skin depend on type of damage, degree and a phase of a wound process. Often the posttraumatic reparative potential of skin is limited to the infectious process initiated by a wound microflora, products of disintegration of cages and necrotic fabrics. Relationship of cause and effect is proved by development of the inflammation which is implemented by means of inclusion of reactions of immune protection. The increased zone of a necrosis and suppuration in a wound testifies to inhibition of system of the englobing macrophages. However at activation of system of the englobing macrophages there is a formation in early terms of the connective tissue capsule around the inflammation center. 

The issue of reparative regeneration of skin which has great medico-social value in connection with the considerable abundance of traumatism and its serious consequences which are followed by the expressed cosmetic defects is touched. Formation on their hum noise of neurocognitive violations leads to decline in quality of life of the patient, to development of a social disadaptation and further isolation. The role of nervous system and psychological frustration in a genesis of skin manifestations reveals that proves need of further development of the modern scientific direction – psychodermatology. 

The comprehension of molecular mechanisms of neuroimmunocutanny interactions offers new prospects in treatment of a number of skin diseases and the operated activation of the reduction processes of the defective skin. Being guided by the submitted scientific review, it is possible to draw a conclusion on relevance of a further research of reparative opportunities of skin in the conditions of interaction of regulatory systems of a homeostasis.
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